
Raúl Torrealba, exalcalde de
Vitacura.

Por el delito de fraude al fisco
comenzó, en 2021, la investiga-
ción de la Fiscalía Metropolitana
Centro Norte en el denominado
caso Vitacura. Entre las diligen-
cias que se realizaron ese año se
encuentra el allanamiento al
municipio, con miras a estable-
cer la posible responsabilidad
del histórico alcalde de la comu-
na, Raúl Torrealba, en el desvío
de fondos públicos, con la ayuda
de otros coimputados y exfun-
cionarios de los programas Vita. 

A cuatro años del inicio de las
pesquisas, el Ministerio Público
llegó a la convicción de la exis-
tencia de los delitos indagados,
los que se ampliaron a ilícitos
tributarios y hasta lavado de ac-
tivos. Y lo hizo en base a múlti-
ples pruebas reunidas en el ex-
pediente y decisiones judiciales.
Se dictaron ya tres condenas en
procedimientos abreviados.
Ahora, los investigadores pre-
paran la acusación para los prin-
cipales imputados.

n “A todos (...) les cabe
participación”, según 
indagatoria

“El hecho de que se haya lle-
gado a procedimiento abrevia-
do con algunos imputados, rati-
fica la seriedad de los cargos y
decisiones adoptadas”, dijo el
fiscal jefe de Santiago, Francisco
Jacir. Y añadió que “la convic-
ción es que a todos los imputa-
dos les cabe participación cul-
pable en los hechos, en térmi-
nos similares a cuando fue for-
malizada la invest igación.
Efectuadas mayores diligencias
desde entonces, se confirmó y
profundizó aquello”.

Los antecedentes que la fisca-
lía estima que ya se asentaron
fueron dados a conocer en la for-
malización de Torrealba y otros
coimputados en 2023, donde se

informó que los indagados ha-
brían sustraído $766.790.886,
provenientes de subvenciones
municipales e ingresos por con-
cesiones de espacios publicita-
rios y una piscina a las corpora-
ciones Vitaemprende, Vitade-
portes o del Consejo Local de
Deportes. 

En un procedimiento abrevia-
do, la fiscalía estableció parte de
los delitos en este caso y obtuvo
una sentencia de
cinco años de liber-
tad vigilada para el
exdirector de Desa-
rrollo Comunitario
de Vitacura, Renato
Sepúlveda. 

En esa línea, esta
semana se sumaron
dos contadores, Ar-
naldo Cañas y Augusto Silva,
ambos condenados a una pena
de 1.096 días, también en un jui-
cio abreviado. Los sentenciados
aceptaron los cargos en su con-
tra y accedieron a esta salida ju-
dicial colaborando en la indaga-
toria: en sus declaraciones deve-
laron cómo se instauró el fraude
al interior del municipio.

n Defensa: “Solo 
siguieron órdenes”

El abogado defensor de los
profesionales Marcos Contreras
explicó el término de la causa.
“Después de un largo proceso,
nuestros representados han
aceptado un procedimiento
abreviado. Para ello se ponderó
una serie de circunstancias, pre-
ponderando la necesidad de ce-
rrar este amargo capítulo en sus

vidas. Ellos, a dife-
rencia de otros im-
putados, no se que-
daron con un solo
peso, sino que pu-
sieron dinero pro-
pio para las Vita, el
que nunca se les pa-
gó”, dijo.

Recordó , ade-
más, que los contadores “eran
los últimos eslabones de la cade-
na y no pudieron soportar las
presiones de sus superiores que
les exigían dinero bajo distintas
excusas. Además de ello, con su
colaboración desde el día uno,
fueron quienes permitieron es-
tablecer en la investigación los
detalles que hoy se conocen”.

n Desestiman abreviado
para casos graves

Con las primeras condenas
obtenidas en el caso Vitacura,
ahora la fiscalía ya alista el cie-
rre de la investigación y la acu-
sación con miras a un juicio oral
de los principales imputados,
entre estos, Torrealba, el exjefe
de Finanzas de los programas
Vita Domingo Prieto y la exdi-
rectora subrogante de Desa-
rrollo Comunitario Antonia
Larraín.

Aunque una vez presen-
tada la acusación, se abre la
posibilidad de nuevos
procedimientos abrevia-
dos, conocedores de la
investigación expli-
can que en las imputa-
ciones más graves, co-
mo las que incluyen al
exalcalde, es difícil que
se logre un acuerdo. Es-
to, porque se buscaría
una condena en un jui-
cio oral. 

Antes de cualquier
definición y con el fin
de evitar vicios de prue-
bas, el Ministerio Público

precisará hechos en una audien-
cia de reformalización, que in-
cluye a Torrealba, agendada pa-
ra el próximo 24 de junio. 

“Se va a reformalizar la in-
vestigación contra los otros
tres imputados restantes, se-
ñor Torrealba, señor Prieto y la
señora Larraín, con el objeto de
precisar los hechos formaliza-
dos. Aquellos que justamente
la ley establece en qué consiste
la reformalización, toda vez
que con el avance y el desarro-
llo de la misma, en este tiempo
intermedio entre la formaliza-
ción, ahora en el virtual térmi-
no de la investigación, es que
se ha hecho aquello necesario
con el objeto de poder conti-
nuar adelante con los hechos
finalmente establecidos”, ex-
plicó Jacir.

n Recuperación de fondos
Otra de las prioridades en la

indagatoria es la reparación del
patrimonio fiscal afectado. 

Hecho que subrayó esta sema-
na el Consejo de Defensa del Es-
tado en la audiencia de procedi-
miento abreviado de los conta-
dores condenados. Si bien se
explicó que esa tramitación
se tiene que ventilar en sede
civil, la fiscalía recordó la
importancia de multas y
consignaciones. 

“Arribar a una cifra cer-
cana al perjuicio sufrido
por el fisco para que sea
recuperado ese dinero,
aquello lo estamos lo-
grando. Debe conside-

rarse, además, que hay
imputados que, con el
objeto de reparar aque-
llo, han hecho consigna-
ciones importantes de
dinero con el tribunal.
Son distintas sumas de

dinero que se van suman-
do unas tras otras”, apuntó
el persecutor.

Fiscalía Metropolitana Centro Norte alista cierre de la investigación:

Tres condenas y reformalización de
Torrealba, con miras a juicio oral,

marcan fin del caso Vitacura
El persecutor jefe de Santiago, Francisco Jacir, subrayó la importancia de las multas y
consignaciones como medio de reparación: “Arribar a una cifra cercana al perjuicio

sufrido por el fisco, para que sea recuperado ese dinero”. 
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REPARACIÓN
Cerca de $300 millones
ya se han recuperado en

la investigación por
medio de multas y

consignaciones. 

Conocidos los cinco ejes en
que el Presidente Gabriel Boric
concentró las acciones para im-
pulsar las recomendaciones de
la Comisión para la Paz y el En-
tendimiento (tierras, víctimas de
la violencia, reconocimiento
constitucional, nueva institucio-
nalidad indígena y desarrollo
económico), mapuches que im-
pulsan el diálogo y rechazan la
violencia emplazaron al Presi-
dente Boric a apurar la imple-
mentación de las medidas, hacer
negociaciones prelegislativas
con los partidos políticos en tor-
no a los proyectos de ley que va a
enviar al Congreso, reunirse con
representantes indígenas y mos-
trar estados de avance, tanto en
su Cuenta Pública del 1 de junio
como en la conmemoración del
Día Nacional de los Pueblos Ori-
ginarios, el 21 de ese mes.

Domingo Namuncura (PPD),

exdirector de la Conadi, sostiene
que dado que el Presidente ter-
mina su mandato en poco más
de nueve meses “debiera” se-
guir profundizando en las medi-
das, “en su mensaje al país y en el
Día de los Pueblos Indígenas,
donde este tema no podría estar
ausente, dado que la magnitud
de los anuncios requiere un
campo importante de certezas”.
En esa dirección, Namuncura pi-
dió al jefe de Estado definir “si la
consulta indígena va a convocar
a todos los pueblos o solo a las
comunidades concernientes de
la macrozona sur”, y sostuvo
que “cualquier reforma a la Ley
Indígena comprende los intere-
ses y derechos de todos los pue-
blos” reconocidos por esa nor-
ma. A su juicio, “cada punto
planteado durante la cadena na-
cional requiere responder a las
preguntas sobre el qué, el cómo
y el cuándo”. Asimismo, consi-
deró relevante que “se realicen
gestiones previas, especialmen-
te legislativas, con los partidos y
sus bancadas en el Congreso”.

En cuanto a la nueva institu-
cionalidad que se buscará para

los temas indígenas, Namuncu-
ra pidió mayor precisión, “por-
que cuando se habla de un órga-
no de alta jerarquía, solo se pue-
de pensar en un ministerio o una
subsecretaría, porque cualquier
otro servicio es algo menor”.

El presidente de la Corpora-
ción de Profesionales Mapu-
ches, Hugo Alcaman, coincide
en que “se debe actuar con cele-
ridad”, y afirma que “el Presi-
dente tiene que hacer las bajadas
de cada uno de los cinco puntos
con prontitud y precisión”. El
dirigente valoró que los anun-
cios se realizaran en el contexto

de una cadena nacional, “porque
le da relevancia a un problema
que es importante y repone el te-
ma en el debate público, más allá
de las complejidades de la con-
tienda electoral”.

Riesgo de polarización

Una eventual “polarización”
de la consulta a los pueblos ori-
ginarios preocupa al director del
Centro de Política Indígena Ra-
kizuam, Richard Caifal, si bien
reconoce que “tanto la planifica-
ción como los recursos para un
proceso de consulta ya están

adelantados, pero lo complejo es
el escenario en que este se reali-
zará, con cuatro precandidatos
presidenciales en la propia coali-
ción de gobierno, que tienen dis-
tintas visiones, y con candidatos
de oposición que no reconocen
el trabajo de los comisionados”.
Por otra parte, Caifal hace notar
la molestia que existe en el mun-
do indígena por la “promesa in-
cumplida” del reconocimiento
constitucional, que ha sido plan-
teada durante 35 años, en cada
campaña electoral, y que ha sig-
nificado la presentación en el
Congreso de, al menos, 12 pro-

yectos de ley. “Eso suena un po-
co extemporáneo, sobre todo
que este gobierno está en la eta-
pa final de su mandato”, dijo.

El excomisionado de tierras
para Isla de Pascua y presidente
de la Fundación Intercultural Ai-
tué, Carlos Llancaqueo, resalta
que dentro de los anuncios del
mandatario, “la consulta indíge-
na es un paso fundamental para
lo que viene después”, y agregó
que con excepción del proyecto
de ley de reparación a las vícti-
mas de la violencia, “todas las
otras iniciativas requieren con-
sulta, porque impactan directa-

mente en los pueblos originarios
o en la Ley Indígena”. Llanca-
queo recomienda al Presidente
“realizar la consulta cuanto an-
tes, para que se mezcle lo menos
posible con la campaña”, y a “de-
jar presentados en su mandato
los proyectos de ley, porque no
va a alcanzar a hacer más”.

Como representantes de los
partidos que respaldaron la
creación de la Comisión para la
Paz, Llancaqueo apela a los can-
didatos a la Presidencia y al Con-
greso para que “tomen el com-
promiso de seguir adelante con
este compromiso de Estado”.

Reacciones a los anuncios del Presidente Boric sobre la propuesta de los comisionados

Comisión de Paz: Mapuches prodiálogo
llaman a “apurar” medidas, pero temen
una polarización de la consulta indígena 

V. FUENTES, M. MATHIEU y F. GONZÁLEZ

Plantearon la necesidad de que el tema “esté presente” y “muestre estados de avance”, tanto en la cuenta al
país, el 1 de junio, como en la conmemoración del Día de los Pueblos Indígenas, el 21 de ese mismo mes.

INFORME.— La propuesta con 21 medidas fue entregada en La Moneda, el 6 de mayo. Los ocho miembros de la
comisión votaron de manera unánime 16 de ellas. Las otras cinco tuvieron un respaldo de 7 a 1.
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Mapuches recordaron que el
“Padre de la Patria” fue el

primero en proponer un acuerdo.
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Una tramitación rápida, que permita
poner prontamente los proyectos en
discusión, es el foco de La Moneda tras
los anuncios del Presidente Gabriel Boric
sobre las recomendaciones de la Comisión
para la Paz y el Entendimiento. 

El Ejecutivo planea que las iniciativas
que decidió impulsar ingresen al Congreso
en las próximas semanas, para así darle
relevancia y urgencia a la situación en la
macrozona sur y poder mostrar avances
concretos a fines de año. 

El Ejecutivo buscará que las propuestas

sean aprobadas por el Legislativo, ya que
las considera como uno de los posibles
legados que puede dejar la administración
Boric en marzo próximo. 

En esa línea se formará un equipo de
seguimiento de las propuestas que estará
alojado en la Segpres, supervisado por la
ministra Macarena Lobos y el subsecre-
tario Nicolas Facuse. Junto a ellos, tam-
bién participará activamente el secretario
ejecutivo de la comisión, Fabián Salas
(FA), quien reemplazó al hoy subsecreta-
rio del Interior, Víctor Ramos (PS).

El objetivo es mostrar que el Gobierno
fue capaz de llegar a un acuerdo trans-
versal con todos los actores de la zona. 

“Demasiada ambigüedad”

Con todo, la oposición ha mostrado una
postura disímil respecto del informe, que
fue coordinado por el exministro de
Sebastián Piñera Alfredo Moreno y por el
senador Francisco Huenchumilla. Cuando
fue anunciado, varias voces en la derecha
manifestaron que había que esperar su

contenido para evaluarlo. 
Aún así, en Chile Vamos varios se

muestran reacios a los anuncios de Boric,
sobre todo, mencionan, porque la reforma
constitucional para reconocer a los pue-
blos originarios es un proyecto que ya
está en el Congreso y al cual el propio
Ejecutivo no le ha dado urgencia. 

Incluso la abanderada de Chile Vamos,
Evelyn Matthei, quien había evitado
referirse al contenido en un inicio, ahora
critica que “se perdió una oportunidad
clave para anuncios sustantivos. Hay

demasiada ambigüedad y no existe un
compromiso claro para poner fin a la
violencia y dar apoyo real a las víctimas
del terrorismo”. 

En el Partido Republicano también se
han mostrado distantes del informe. Su
presidente, Arturo Squella, reiteró ayer
que “tal como se esperaba, el Presidente
Boric solo ve la situación de La Araucanía
con fines electorales, para hablarle a su
barra brava, pero pasa por alto el terro-
rismo y la inseguridad en que viven miles
de familias”.

La Moneda busca que iniciativas sean “legado” de Boric, mientras oposición critica los anuncios

n Atentado incendiario a pocas
horas de cadena presidencial 
Cinco delincuentes enca-

puchados y armados llegaron
durante la madrugada de
ayer hasta un predio de la
empresa CMPC, en la comu-
na de Mulchén, en la provin-
cia de Biobío. Luego de
intimidar a los trabajadores,
el grupo quemó seis vehícu-
los, entre maquinaria forestal
y camionetas.

Desde la Corporación
Chilena de la Madera repu-
diaron el violento episodio.

Este atentado incendiario fue perpetrado a horas de la cadena
nacional en que el Presidente Gabriel Boric anunció su plan de acción
con las propuestas de la Comisión de Paz y Entendimiento (ver nota
central) y a un mes del ataque contra las faenas de la central hidroe-
léctrica de Rucalhue, cometido un mes antes (el 22 de abril), en Santa
Bárbara, también en la provincia de Biobío.

El ministro de Seguridad, Luis Cordero, expresó su preocupación y
recordó que Mulchén no sufría un episodio similar desde 2023.

Ataque destruyó maquinaria y camio-
netas en predio forestal de CMPC.
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